

# LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa  
debe dirigirse al  
**Año III**  
Administrador de LA UNION REPUBLICANA  
CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO  
**PAGO ADELANTADO**  
**1·25 PESETAS** al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar,  
2,50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

La Correspondencia de Redacción  
se dirigirá  
**Director de LA UNION REPUBLICANA**  
SANTACILIA 3, BAJOS  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 770

Palma de Mallorca, MIÉRCOLES 21 Diciembre de 1898

## Un nuevo despojo

No bien han terminado su *humanitaria* misión los ingleses del norte América de robarnos vil y descaradamente las únicas colonias que como recuerdo de nuestras pasadas grandezas nos quedaban en América y Oceanía, cuando los ingleses de la Europa, los *humanitarios* hijos de la avarienta y judaica Albión tratan de llevar á cabo un nuevo despojo, del cual vamos á ser víctimas los españoles.

El hecho realizado por los norte americanos y el que se proponen llevar á cabo los súbditos de la reina Victoria, ponen bien de manifiesto la tendencia que hay por parte de la raza sajona, aniquilar y destruir á la latina y no hay duda, que el predominio de aquella sobre ésta no se hará esperar, si todos los pueblos de nuestra raza no se mancomunan para la defensa mutua contra las acometidas de los sajones.

Como todos sabemos, en 1705, los ingleses, aliados del archiduque, atacaron la desguarnecida fortaleza española de Gibraltar que defendían menos de 100 soldados.

Los ingleses, amantes siempre de cometer toda clase de despojos, se apoderaron de ella, negándose á restituirla conforme así lo exigía el derecho internacional aun después de la guerra de sucesión, cuyo nombre tomó la que sostuvo D. Felipe V de Borbón con el apoyo de Francia, contra el archiduque D. Carlos de Austria, auxiliado por el Imperio, Inglaterra y otras provincias aliadas, por la sucesión á la corona de España, vacante por la muerte sin hijos del último rey de la casa de Austria don Carlos II el hechizado.

Algunos años más tarde, no contentos los ingleses con el despojo ínico que nos habían hecho arrebatarános, no por el derecho de la razón, sino por el de la fuerza, el peñón de Gibraltar, intentaron un nuevo ardil para consumar otro despojo, y tan luego de concebido lo llevaron á la práctica.

Tomando los ingleses el pretexto de que la guarnición de Gibraltar estaba casi toda atacada de una enfermedad contagiosa y siéndoles el territorio muy reducido para el requerido asentamiento de los enfermos que allí había, el gobierno inglés, por la vía diplomática, envió una nota al gobierno español pidiéndole que con el fin de poder combatir la enfermedad que con carácter epidémico diezmnaba á sus soldados, España le cediera temporalmente una zona de terreno contigua á la fortaleza, cuyo terreno sería devuelto inmediatamente á España cuando cesase la indicada epidemia, siendo contestado afirmativamente por el gobierno español.

Toman los ingleses la zona de terreno pedido; en ella establecen tiendas de campaña y cuando oficialmente se supo por el gobierno español que la epidemia había terminado de hacer estragos entre los soldados ingleses de Gibraltar, solicitó del gobierno inglés se sirviese desalojar el terreno que perentoriamente se le había cedido; pero ¿qué hicieron los ingleses entonces? pues quitaron las tiendas de campaña para devolver el terreno á España? no, para demostrar á la faz del mundo lo que se había hecho ocultamente, pues al quitarse las tiendas de campaña pudo verse que la actividad inglesa había constituido unos grandes lienzos de muralla en todo el perímetro del terreno que temporalmente les había cedido el gobierno español.

Hubo protestas por parte de nuestro gobier-

no de terreno junto á Gibraltar, ó bien toma este pretexto para que en virtud de la negativa que precisamente se le será dada, para luego apoderarse mediante la fuerza, del archipiélago de Baleares.

Sentado el anterior precedente ¿qué haremos los españoles para librarnos del zarpazo de los perfidos ingleses?

Ir á la guerra contra la soberbia Inglaterra son vanas quimeras, porque no hay que dudar, habrámos de salir de ella vencidos y robados, puesto que además del gran desastre que acabamos de sufrir, donde hemos perdido más de ciento cincuenta mil hombres y el poco dinero que nos quedaba, carecemos de escuadra por haberla perdido en Cavite y Santiago de Cuba, y nuestro ejército es muy inferior en número, al que puede poner en pie de guerra la poderosa nación inglesa.

¿Qual es la misión que nos toca cumplir ante el grave conflicto con que hoy nos amenazan los ingleses?

Mientras los españoles vivamos sujetos bajo el oprobioso régimen monárquico, nuestra misión será la de aquel esclavo moro que decía: «cuando azotar callar».

La España monárquica no puede luchar por la defensa de la integridad nacional, pues hasta bien demostrado queda con la guerra que acabamos de sostener con los Estados Unidos.

Los gobernantes monárquicos, á manera de disolutos personajes han vivido en continua orgía, gastando el dinero que á viva fuerza arrancaron de la mano del contribuyente en baquicas saturnales, esto no obstante de los grandes robos cometidos por los que con insolente descaro y amparados bajo la influencia de los que ocupan elevados puestos en las altas esferas gubernamentales, indebidamente se han apropiado grandes millones en vez de invertirlos en cosas de utilidad práctica para sus gobernados.

Españoles, reflexionad el porvenir funesto

**AL ESCUDO DE ESPAÑA**  
**Gran Fábrica**  
de toda clase de dulces, turrones y bombones  
**DE**  
**ANTONIO ESTEVA Y OLIVER**  
Proveedor de la Real Casa    SAN MIGUEL, 220 Y P. JUANOT COLOM, 8—PUERTA PINTADA  
Como en los años anteriores, tiene el gusto de ofrecer á todos sus favorecedores un inmenso y variado surtido de turrones, dulces y bombones al reducido precio de exportación.  
OCASIÓN excepcional únicamente para la última quincena de Diciembre.  
**TURRONES**    ALICANTE, YEMA, FRESCA, CREMA CAFÉ, AVELLANA, FRUTAS, NARANJA, CHOCOLATE, JUJONA, MAZAPAN, PISTACHE, AVELLANA IMPERIAL, NIEVE, MANTECA, ROSA, GUIRLACHE, COCO Y CREMA.  
Barquillos á 1, 1·25, 1·50, 2 y 2·50 pesetas el 100; frutas glazadas y cristalizadas; bombones de frutas y chocolate. Grande y variado surtido de Repostería. Especialidad en tortas de mazapan estilo del país; mazapanes de Toledo.

no y la prensa española de aquella época hizo enérgica campaña contra el desleal proceder y cruel rapacidad de los ingleses; pero todo fué inútil, la garra del buitre albionés no quiso soltar su presa, fiado en la superioridad de su fuerza.

Ahora y dando fiel cumplimiento á aquel tan conocido aforismo que dice: «todo el mundo corta leña del árbol caído», nos preparan un nuevo despojo como puede verse por el siguiente telegrama que copiamos de «La Última Hora» que dice:

### Cuestión internacional

Madrid 17, 11·30 n.

Los ministros niegan que hayan recibido nota comunicatoria alguna de Inglaterra.

Sabemos que se ha tratado un asunto internacional, que reviste excepcional importancia.

Es de índole absolutamente reservada, ignorándolo hasta los más allegados al gobierno.

A pesar de la negativa oficial en los círculos se insiste en dar como cierto el rumor, afirmando que en el consejo de esta noche el gobierno se ha ocupado del asunto.

### Los ingleses

Madrid 17, 10·30 n.

Circula el rumor de que los ingleses proyectan verificar un simulacro naval en aguas del estrecho.

No puedo, á ciencia cierta, decir lo que Inglaterra pretenderá; pero si de seguro que la nota diplomática inglesa al gobierno español envuelve la idea de un nuevo despojo.

Puede muy bien que incurra en algún error, pero según mi pobre y desautorizada opinión, Inglaterra ó bien desea ensanchar su dominio en España, arrancándonos una nueva

372

EL JUDÍO ERRANTE

BIBLIOTECA DE LA UNION REPUBLICANA

369

rrero chancearse en semejante momento... te suplico que me escuches... sin duda ensalzas en tus versos el santo amor al trabajo, pero dejálos con dolor la suerte injusta de los pobres trabajadores destinados sin esperanza á todas las miserias de la vida... elogias la evangélica fraternidad... pero tu bondadoso y noble corazón se indigna contra los egoistas y los malvados... En fin, apresuras con el ardor de tus votos la libertad de los artesanos que, menos felices que tú, no tienen por amo el generoso Mr. Hardy. Ahora bien, dime, Agricol, en estos tiempos de revueltas, se necesita más para comprometerte si se han encontrado en casa de las personas presas algunos egemplares de tu cántico?

A estas palabras sensatas, juiciosas, y acaloradas de aquella excelente criatura que formaba sus razones de su mismo corazón, Agricol hizo un movimiento, y empezó á meditar con formalidad el consejo que le daban.

Viéndole titubear, la corcobada continuó.

—Y últimamente, ¿te acuerdas de Renis, tu compañero de taller?

—Renis?

—Si... una carta suya, una carta por cierto bien insignificante, se encontró en casa de una persona presa el año pasado por causa de una conspiración... y permaneció en la cárcel un mes.

—Es verdad, mi buena corcobada, pero pronto se reconoció la injusticia de la acusación, y fué puesto en libertad.

—Sí, después de haber pasado un mes en la cárcel... y esto es lo que te aconsejan con razón que evites.... Agricol, piénsalo bien, ¡Dios mío! un mes en la cárcel... y tu madre...

Estas palabras de la corcobada hicieron una profunda impresión en Agricol, que tomó la carta y volvió á leerla con atención.

La magnífica flor que Agricol había regalado á la corcobada cuidadosamente colocada en un vaso de agua puesto encima de la mesa llena de costura, espació su dulce perfume, y abría su cáliz de púrpura, en aquel miserable cuarto con las paredes de yeso ennegrecido y húmedo, alumbrado escasamente por una mala vela de sebo.

La corcobada vestida aún, sentada en la cama, tenía las facciones desencajadas, los ojos llenos de lágrimas, y apoyándose con una mano en la almohada de su lecho, inclinaba la cabeza hacia la puerta, escuchando con agonía creyendo á cada instante oír los pasos de Agricol.

El corazón de la joven latía violentamente, su semblante por lo común pálido estaba ligeramente sonrojado; tan profunda era su emoción... algunas veces ponía la vista como asustada en una carta que tenía en las manos; aquella carta recibida la misma noche por el correo, había puesto el portero tintero en la mesa de la corcobada, mientras que esta se bañaba en la entrevista de Dagoberto y su familia.

Al cabo de algunos instantes, la joven oyó abrir despacito una puerta muy inmediata á la suya.

—Al fin... ya viene, exclamó. En efecto Agricol entró.

—Aguardaba que mi padre se hubiese dormido, dijo en voz baja el herrero, cuya fisonomía expresaba más curiosidad que inquietud. Que hay, mi buena corcobada? Que alterado está tu semblante!... ¡lloras!... ¿qué ha sucedido? ¡De qué peligro quieres hablarme?

—Toma... lee... le dije la corcobada con voz temblorosa presentándole con precipitación una carta abierta.

Agricol se acercó á la luz, y leyó lo siguiente:

—Una persona que no puede darse á conocer,

que os espera de seguir bajo la tutela de gobiernos como el del único Viejo Pastor, al rededor del cual solo giran hombres ladrones y desvergonzados politicastros que sin honor, dignidad ni vergüenza hacen girones el patrio suelo.

Españoles honrados, los que no habeis tomado arte ni parte en la desatentada conducta seguida por los gobernantes que nos han llevado á la gran catástrofe que hemos experimentado, si queréis salvar vuestro honor y conservar la soberanía del poco terreno que nos resta, solo un camino nos queda.

Acabar con los fusionistas, entre los cuales se hallan los verdaderos verdugos del pueblo español y sobre quienes debe caer la venganza de todos sus conciudadanos honrados, los cuales en manera alguna podrán relegar al olvido lo hecho por esa serie de infames politicastros, sobre cuyos rostros debes escupir todo aquello que de buen español se precia. D. José de Teófilo. Palma 19 Diciembre 1898.

PARA «EL PUEBLO».

## PICADILLO

### «EL ESPAÑOL»

Cortamos de nuestro colega «El Pueblo de Valencia»:

Desde hace dos ó tres días figuran en las esquinas unos carteles apaisados anunciando con grandes letras la deseada aparición de «El Español», con el que los gamacistas, los usureños y los estetas, estos últimos sobre todo, que carecían de órgano, entraron orgullosos y refulgentes en el «estadio de la prensa», en el palenque de la moderna andante caballería, antes todo honor, todo hidalgüa, todo entusiasmo y fe, todo caballerosidad y firmeza, convertido hoy en campo de Agramante, en carretera poblada de desbalijadores, en estrecho vericueto de Sierra Morena.

El cartel de «El Español»—que para llegar á tenerlo de verdad no bastaran sus rotativas y su dinero—anuncia que aparecerá el día 15 á las ocho de la noche. ¿A las ocho en punto? Pues falta en ese cartel un parentesis: «si la autoridad y el tiempo no lo impiden», como

en las becarradas ó en las funciones de cómicos de la legua.

Lo más gracioso del caso es que los Gamazos y los Maura, los Sánchez Guerra y los Peñeros y demás organizadores de «El Español» quieren hacer un periódico muy literario y muy artístico: cuentos y crónicas de Octavio Picón, Eusebio Blasco, Cavia, Sánchez Pérez y monos y retratos de nuestros principales fotografiadores.

La intención es buena, si no se pretendiese convertir esa literatura en alcabueta y «colección» de la política gamacista.

No cuentan con que su literatura no puede ser obra sincera de artistas; será una literatura manida y manumitida. Gamazo con sus pleitos sus préstamos y su inmensa responsabilidad en la pasada guerra y en la presente paz; Maura con su exagerado misticismo; Ribot con la infamante acusación de que no pudo ó no supo librarse, y el resto del partido con su tendencia reaccionaria, su mentida protección á la agricultura, harán esa pobre literatura tan soterrada, tan insustancial, tan poco sincera, tan sosa y muerta que no habrá esfuerzo que la soporte. El atractivo de las letras no se cifra en «las firmas», sino en las ideas y en la libertad.

Imitar á «Vida Nueva», que tan saudablemente ha vapuleado a Gamazo, es el propósito de los confeccionadores del nuevo periódico; pero imitarla en la factura, en lo aparente, como si el éxito de «Vida Nueva» consistiera en cómo dice las cosas y no en las cosas que dice.

## DE FILIPINAS

### El premio de la traición

Dice uno de nuestros colegas del continente que cartas recibidas de Manila dan cuenta de un ejemplar castigo impuesto por los norteamericanos á un español.

El español á quien los yankees han castigado, condenándole á 14 años de trabajos forzados por un desfalco encontrado en la caja de la cárcel de Manila, es el ayudante del general Primo de Rivera, que ejercía el cargo de Director en la indicada cárcel.

El referido ayudante, hoy condenado por los americanos en Filipinas, al poseicionarse aquellos de Manila propuso al comandante general de las tropas americanas que le confirmase en el destino que desempeñaba á cambio de prestar juramento de fidelidad á los nuevos dueños de Filipinas.

Aceptada por el general Otis la proposición, continuó el traidor desempeñando su destino, hasta que habiendo comprueba do las auto-

ridades americanas algunos latrocinos de dicho funcionario, lo mandaron preso á los Estados Unidos, en donde, con la rapidez que se acostumbra en aquel país, ha sido condenado á diez años de presidio.

El ex-ayudante del general Primo fué el que cogió al capitán Clavijo cuando este disparó en Madrid contra el referido General.

Por último; el traidor está emparentado con un gran personaje político fusionista.

## Noticias locales

### Muy bien

Nuestro querido colega «La Ultima Hora» ocupándose del comunicado suscrito por nuestros queridos y particulares amigos don Pedro Antonio Sureda, D. Jaime I. Martorell, don Juan Albis, D. Bartolomé Bosch, D. Antonio M. Gómez, D. Guillermo Cifre antes Coll y D. Bartolomé Aloy Bausar, vecinos de Pollensa, los cuales de una manera energica han protestado por medio del citado comunicado, que días atrás fué publicado en «La Almudena» y «LA UNION REPUBLICANA», contra la confeción del reparto de consumos de aquella villa, «La Ultima Hora», repetimos después de copiar algunos párrafos del consabido comunicado hace el siguiente comentario:

• Por nuestra parte, desconociendo los hechos de que se trata, solo nos limitaremos á llamar la atención de las autoridades competentes ante quienes deben ya de haberse producido los egravios, para que intervengán en el asunto y coharten los abusos que personas tan respetables como los firmantes, entregan á la publicidad para la debida enmienda.

La brillante gestión llevada á cabo por el Sr. Martorell, brillante Alcalde de Pollensa, resulta un hecho archi-escandalosísimo y si por quien corresponde no se apresura á destituir al Sr. Martorell, el proceder de este puede dar lugar á que los morigerados vecinos de aquella hermosa villa tengan que hacer de «pópulo bárbaro».

### Enhorabuena

La enviamos á los maestros de escuela porque el Sr. Rosselló, presidente de la Diputación, ha ordenado se satisfaga el aumento gradual de sueldo, haciendo extensivos los plácemes á dicho señor por su interés en pró de los profesores de primeras letras.

### Rectificación

A lo último del sueldo que bajo el epígrafe «Lo sentimos» apareció en nuestra edición de ayer, se decía nuestro paternal abrazo cuando debió decir fraternal abrazo, cuya falta fué debida á un involuntario error de caja.

### Una nota oficial

Nuestros queridísimos y estimados colegas «La Ultima Hora» y «La Correspondencia», en sus respectivas ediciones de ayer noche publican la siguiente «nota oficial»:

Dice así la referida nota:

• Se nos dice que el Gobernador de esta provincia señor Láa tiene dadas las órdenes para que los establecimientos públicos sean cerrados á la hora que marca las ordenanzas municipales, sin preferencia para nadie; pero no siendo fácil con el poco personal de vigilancia que hay en esta Capital, vigilar ciento veinte y cinco establecimientos que hay entre cafés, cafeterías y tabernas, se nos dice también que dicha autoridad atenderá á todas las denuncias justificadas que se hagan para que la ley sea igual para todos y se aplique sin preferencias de ninguna clase.

Mucho, muchísimo nos extraña que los aludidos colegas que salen por la noche y á igual hora y tienen sus redacciones en diferente sitio una de la otra, hayan publicado como de redacción dos «sueltos» que son enteramente iguales uno d' otro, ri una sola coma de diferencia, haciendo suponer que dada la identidad habrán salido de algún centro oficial.

No obstante de que nosotros hemos dejado de recibir la consabida nota la publicamos muy gustosos haciendo votos para que dicha nota no sea.... hablar por hablar.

### Los presupuestos

• Se han repartido ya los nuevos presupuestos que empezaron á regir en 1.º de Julio de este año. Nosotros no los hemos recibido. Seá que la famosa Comisión de Hacienda haya decretado que se repartan al público para su conocimiento, después de transcurrido el año económico? Si no, carlo-fusionistas, un poco mas de respeto al público.

### Maura, Ribot, Alorda y Compañía

Se nos asegura que la influencia de tan respetable sociedad que hubo en momento dejó de obrar á consecuencia de lo de Cádiz hoy ha vuelto con mayor pujanza á mangonear los asuntos administrativos cuyo jefe honorario es don José Alorda.

### Ribot y Martorell, limited

Según todos los síntomas el reparto de consumos de Pollensa, será aprobado por los que ridículamente se llama la «superioridad».

D. Antonio Maura ya tiene materia para poner una nota á la... segunda edición de su discurso pronunciado en la Academia de Legislación y Jurisprudencia de Madrid. No se olviden de recordárselo los señores don Gabriel Maura y don Juan Alcover, que se nos dice que es con los únicos que se carteá el ex-ministro de Ultramar.

### Están en su derecho

Los cofrades de la concordia á la «porsala» del Molinar, que tenían satisfechas, hasta 37 semanas, al recaudador Depositorio que hace unos 4 meses se evadió con los fondos de la misma, por ser la presente semana la señalada como se acostumbra para que cada uno de los suscritos recogiese la parte de lechona fresca que le corresponde, la mayoría de los cofrades tienen proyectado presentarse en persona al Sr. Gobernador en demanda de que les sea devuelto por el indicado recaudador—Depositorio las cantidades que por dicho concepto tienen satisfechas; para lo cual la comisión ilustrará á la primera Autoridad, del parage en donde se halla el aprovechado Depositorio, á fin de qué, con más facilidad y sin perder momento pueda encontrar al sujeto en cuestión.

Hechos de esta índole, no deben las Autoridades dejarlas de su mano, pues de ser ya por si solo un crimen, debe perseguirse, mucho mas, cuando se pretende estafar al vecindario pobre de un barrio que, con la esperanza de distinguir las Pascuas de Navidad de los demás días del año, comiendo con alguna variación y abundancia, gracias al ahorro que privándose casi de lo necesario, depositan confiados en manos del Depositorio ó recaudador de la mencionada concordia la cantidad que se comprometió satisfacer semanalmente para después burlarlos, dejándolos sin esperanza alguna de recompensa, al esfuerzo que sin poder muchos trabajadores hacen.

El vecindario del indicado barrio del Molinar, espera ser mas afortunado con el Sr. Láa actual Gobernador Civil de esta provincia, que

que sabe el interés fraternal que tenéis por Agricol Baudoin, os previene que este joven y honrado artesano será preso probablemente en todo el día de mañana.

— ¡Yo esclamó Agricol mirando á la joven con aire estupefacto. ¡Qué quiere decir esto?

— Continuó... dijo con vivacidad la costurera juntando las manos.

Agricol continuó sin creer lo que veían sus ojos.

— Su canción de los trabajadores libres, ha sido denunciada como criminal, pues se han encontrado muchos ejemplares entre los papeles de una sociedad secreta, cuyos jefes acaban de ser presos, a consecuencia del complot de la calle des Prouvaires.

— ¡Ay! prorrumpió la obrera deshaciéndose en lágrimas. Ahora lo comprendo todo. Ese hombre que esta noche estaba á la puerta según dijeron el tintorero... era sin duda un espía que acechaba tu llegada.

— Bah! esa acusación es absurda, esclamó Agricol, no te atormentes mi buena corcobada. Yo no me ocupo de política... mis versos solo respiran amor á la humanidad. ¿Es acaso culpa mia que se hayan encontrado entre los papeles de una sociedad secreta?

— Y tiró la carta con desdén sobre la mesa.

— Continúa... por piedad... le dijo la corcobada... continúa...

— Si lo deseas... lo haré.

Y Agricol continuó.

— Una orden de arresto acaba de ser expedida contra Agricol Baudoin: sin duda que su inocencia será conocida tarde ó temprano... pero hará bien en poner

— se desde luego al abrigo de las pesquisas... para librarse de un arresto preventivo de dos ó tres meses,

— que sería un golpe terrible para su madre de quien es único apoyo.

— Un amigo sincero que

— se ve obligado á permanecer incógnito.

Después de un momento de silencio el herrero se encogió de hombros, su fisonomía se tranquilizó, y riéndose dijo á la costurera.

— Tranquilízate mi buena corcobada... este es algún gracioso que se ha querido divertir, pero se ha equivocado... este es un chasco anticipado de carnaval.

— Agricol, por amor de Dios... dijo la costurera con voz suplicante; no trates esto tan ligera... Cree á mis presentimientos... Escucha este consejo...

— Vuelvo á decírtelo hija mia... hace mas de dos meses que mi canción de los trabajadores se imprimió, nada tiene que ver con la política, y además no habíamos guardado hasta ahora... para denunciarla.

— Pero piensa que las circunstancias no son las mismas... aún no hace dos días que se descubrió ese complot aquí cerca, en la calle de Prouvaires, y si tus versos, desconocidos tal vez hasta ahora, se han encontrado en poder de algunas personas arrestadas por esta conspiración... no se necesita mas para comprometerse...

— Comprometerme... unos versos... en que ensalz el amor al trabajo, y la caridad! Vaya! ¡vaya! sería ciega la justicia!... Sería menester darle un bastón y un perro para que la guiera.

— Agricol! dijo la joven desconsolada al ver al he-

no lo fué con su antecesor D. Victoriano de Guzman, á pesar de haberse denunciado este hecho más de una vez por medio de este mismo periódico á raíz de haber sucedido.

#### Mr. Pocabento

La Empresa del Teatro Principal tiene contratado para tres únicas funciones al célebre experimentador científico Mr. Pocabento y mañana jueves 2, día de Moda, tendrá lugar la primera representación en que tomará parte dicho artista dando á conocer en Palma los experimentos científicos de Hipnotismo, Fascinación, Adivinación del pensamiento Humano y Atractivo y Fluídico de cuerpos inorgánicos.

#### De Pollensa

Si no estuviéramos curados de espanto y de sorpresas, nos la habría causado y grande la resolución del Sr. Administrador de Hacienda, aprobando el estupendo y arbitrario reparto de Consumos que ha perpetrado el Alcalde de aquella villa.

Mientras la atmósfera esté alordizada, podrán declamar los regeneradores pour rire que los hechos vendrán á desmentirlos.

Aprobar aquél reparto es digno de los fisionistas destinados á morir impenitentes.

Existe pendiente un recurso de nulidad ante el Sr. Delegado y confiamos que en la Delegación se hará justicia. De Pollensa nos escriben que desde hace muchos días el Alcalde tiene el recurso para someterlo á informe del Ayuntamiento, pero el brillante señor Martorell ha dispuesto otra cosa y no da cuenta á la corporación.

Los honrados vecinos de Pollensa están dispuestos á no cejar hasta obtener justicia y si no la encuentran porque sean burladas las leyes españolas, para tales casos y en momento oportuno es de perfecta aplicación el código expediente de Linch.

#### Insistimos

Al insistir uno y otro día denunciando las escandalosas talas de los pinos de Buñola, comprendemos que algún gato de monte que quizás lleve untadas las uñas de reina, querrá atribuir nuestra moralizadora campaña á iniquia ó pasión política. Seguro que no lo dirá de frente y en voz alta como buen felino.

De todos modos á su tiempo tendremos en cuenta esta clase de ataques y el mejor día podrá encontrarse con la punta de la boya aplicada al sitio de la cartilla.

¡Se dá V. por enterado señor gato de monte!

Si no basta esta primera amonestación, para la segunda hablaremos tan alto que nos oíran desde Barcelona.

#### ¿Qué será, que no será?

El ingeniero de Hacienda que debía permanecer una temporadita proporcionando ratos agradiésimos á los industriales mahoneses, regresó de pronto á esta capital.

¿Cuál será la causa de tan inopinado regreso?

#### Desembarco de Blanco

Dice un telegrama de «La Última Hora» que al desembarcar el General Blanco en Alicante le acompañaban cincuenta y cinco individuos entre ordenanzas, asistentes y criados.

Acompañamiento es.

Y principio de regeneración de la patria también.

#### Nuevos párrocos

Según dice «La Almudaina» para las diez plazas de cura párrocos se han presentado sesenta aspirantes.

¡Aprieta!

Lo mejor sería sacarles á pública subasta. Hay que desengañarse. Mientras el Obispo cada año fabrique un centenar de curas nuevos, cuando para las necesidades del consumo de la plaza bastarían diez, ha de haber una lucha por la existencia entre los que carezcan de trabajo y han de verse reducidos al único oficio de acompañar muertos al cementerio, reminiscencia de los entierros paganos.

#### D. Carlos y D. Jaime

Telegrama de «La Última Hora»:

«Madrid 18, 10 n.

El periódico «La Libertad» publica un despacho de su corresponsal de Londres diciendo que Inglaterra está facilitando grandes cantidades á D. Carlos de Borbón para que pueda producir en España un alzamiento.»

Con el padre que recibe dinero de los pro-

testantes ingleses y el hijo que profesa en Rusia (oficialmente al menos) la religión ortodoxa griega, parece mentira que haya un católico que sea carlista.

Y sin embargo hay quien se llama católico-carlista ó carlista-católico y le importa poco lo del protestantismo y lo del ortodoxismo.

La cuestión es acabar de rebentar á la Nación con una nueva guerra civil.

#### Otra hornada

El día 16 el Sr. Campins hizo otra hornada de curas (y es la segunda desde que se encargó de la mitra).

23 presbíteros, 2 diáconos, 4 subdiáconos y 4 acólitos. Total 33.

Adelante: 33 personas más que comerán á costa de las creencias religiosas del pueblo mallorquín.

Por aquí nos iremos regenerando.

Un centenar de curas nuevos cada año.

Si Jesucristo es, como afirma el Sr. Campins, el único mediador entre Dios y los hombres, no comprendemos tantos mediadores auxiliares desde el momento que Jesucristo se basta por sí solo.

#### Fondos provinciales

La distribución de fondos provinciales aprobada por las comisiones permanentes para satisfacer las obligaciones del corriente mes, asciende á 61.521'81 pesetas distribuidas en la siguiente forma:

Administración provincial	5.718'66
Servicios generales	2.315'83
Cargas	195'75
Instrucción pública	6.756'57
Beneficencia	41.342'00
Corrección pública	1.591'00
Imprevistos	833'00
Obras diversas	625'00
Otros gastos	2.144'00
Total	61.521'81

#### A propósito de Aguas

En el extracto que publica «La Última Hora» de la sesión del lunes se leen estos párrafos:

• Debiendo empezar á regir el día quince de Enero próximo los arbitrios sobre aguas para usos privados y alcantarillado se ha acordado dar por subasta la recaudación de los mismos.

• El Sr. Zaforteza ha denunciado el hecho que en CUARENTA días no ha recibido el vecindario de Palma cantidad ALGUNA de la acequia d'en Baster acordándose corregir el abuso.

• Si en este tiempo falta el agua ¿que no será durante el verano?

• Y eso si el Ayuntamiento cobrará el arbitrio sobre el agua que no percibe.

Así es la administración monárquica carlos-fusio-conservadora de Palma.

#### Los carlistas

Según leemos, el gobernador civil de León ha mandado detener á un corresponsal de «El Correo Español» que llegó á dicha población con objeto de ciertos trabajos de propaganda carlista.

El mencionado gobernador se llama Cojo Varela.

Pero se conoce que no es manco.

En Madrid y San Sebastián ha ordenado la autoridad militar el cierre de los Círculos carlistas y suspensión de los periódicos carlistas.

#### Pésame

Lo enviamos al Sr. Torres, inspector de policía, por la desgracia que le aqueja, con motivo del fallecimiento de su hija.

#### Aguinaldo

Al parecer, recorren los comercios de esta capital varios individuos del cuerpo de carabineros solicitando el aguinaldo de Navidad.

Creemos que sería muy prudente que el comercio adoptara el sistema seguido por el de Barcelona y es, un gran cartelón con la siguiente inscripción: «No se admiten felicitaciones», pues estos «aguinaldos» se han hecho extensivos á ciertas instituciones ó empleados que á la verdad, resultan ya abusivos.

#### Noticias Marítimas

##### VAPORES CORREOS

El vapor «Bellver» salió para Barcelona á las seis de ayer tarde, con el correo y numeroso pasaje.

Entre la carga figuraban unas 300 cajas de volatería y una regular partida de cerdos cebados.

Procedente de Mahón ha fondeado á las 6 de esta mañana el vapor «Ciudad de Mahón» y poco después el «Isleño» que venía de Marsella.

El «Cataluña» lo ha verificado á las nueve de esta mañana procedente de Barcelona, siendo portador de la correspondencia y numeroso pasaje.

Después de recibir á su bordo la valija ha salido para Valencia é Ibiza el vapor «Unión» al mando de su experto capitán D. Bartolomé Alzina.

A su bordo se ha embarcado la primerz actriz de la compañía del Sr. García Ortega, señora Santocha.

#### Repatriados

A bordo del «Cataluña» han llegado esta mañana, procedentes de la isla de Cuba, el capitán de artillería D. Francisco Antem el segundo teniente de infantería D. Jaime Falorsi y 27 soldados de distintas armas.

Sean bienvenidos.

#### Teatro Principal

La representación de «El Sr. de Albert» no dejó muy satisfechos á los concurrentes. Ha pasado con esta obra lo mismo que con otras, muy aplaudidas en los teatros del Continente.

La figura saliente es una «cocotte», devoradora de fortunas pero que guarda sus sentimientos delicados para Luis, cuyo padre es su actual amante.

El papá vive maritalmente con otra individua hace muchos años y el chico, Luis, que ya es oficial de Marina ignora el lío, enterándose por una carta que el imbécil de su padre escribió á la «cocotte» y que esta, en un rasgo de ingenio, devolviese á su colega; pero esta carta la recoge Luis y searma la gran escandalosa entre él y su padre, que al fin se siente tocado en el corazón y concluye dando el brazo á la madre de su hijo para llevarla al altar (ya era hora) y celebran al propio tiempo el matrimonio del chico con la imprescindible sobrina, que es un alma de cantaro, por que no se altera por nada.

La ejecución fué esmerada y las Sras. Alverá, Pardo y Mooreal estuvieron muy acertadas, lo mismo que los Srs. García, Ortega, Echaide y Fortea.

«Por cesar de ser cesante» es un sainete que obtuvo esmerada ejecución.

R. F.

#### En el Circo

La función anunciada para beneficio del coro de hombres atrajo ayer noche en este teatro numerosa concurrencia.

Cantóse la bellísima producción del inmortal Arrieta «Marina» cuya protagonista desempeñó la Sra. Rodríguez.

En el aria del primer acto, el público comprendió que la distinguida artista estaba algo indisposta de la voz, efecto sin duda del cansancio motivado por el excesivo trabajo de las funciones de días anteriores; pero el público la aprecia y estuvo tolerante, consiguiendo que la simpática tiple se animara, haciendo esta aplaudir repetidas veces.

Ya que la empresa artística cuenta en la compañía con suficiente personal, convendría que concediese algún descanso á los artistas, con lo cual de seguro ganaría mucho en mi interés y el público aplaudiría la determinación.

El papel de Jorge lo cantó el corista don Francisco Brufal, recibiendo una verdadera ovación, verdad que pocas veces habíamos oido una voz de tenor tan extensa y tan bien timbrada; lástima que en la parte declamativa no estuviera á la altura de la voz; con un poco de estudio el Sr. Brufal llegaría á la altura de los buenos artistas.

Los Srs. Gregori y Gurina muy bien en sus respectivos papeles.

Los coros y la orquesta acertados bajo la inteligente batuta del maestro Bayarri.

Para final púsose la «Buena Sombra» cosechando muchos aplausos la Srita. Alcácer y los demás artistas que en su desempeño tomaron parte.

#### TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

#### Agencia Mencheta

Madrid 20 10'40 n.

Un despacho de Roma, da cuenta de que D. Carlos es diariamente visitado en Venecia por gran número de amigos de España.

La policía sigue en Venecia vigilante estrechamente.

Se prepara una reunión magna en la que se tomarán acuerdos de importancia.

Madrid 20 10'45 n.

A las cuatro y media de esta tarde ha fallecido el exministro Sr. Gos-Gayon.

Su casa ha sido visitadísima por gran número de sus amigos.

Nueva York.—Los telegramas de Filipinas que se reciben en esta capital, aconsejan que se establezca en aquel Archipiélago un sistema de gobierno semejante al de Cuba, con objeto de evitar que la rebelión tagala vaya tomando vuelos.

Crean que los tagalos se gobernarán mejor que los cubanos.

Madrid 20 11'30 n.

Telegrafian desde Roma que S. S. el Papa se ha negado á recibir á D. Carlos.

Dícese que éste se halla enfermo.

En la entrevista celebrada por los señores Gamazo y Montero Ríos, nada hablaron de política, por impedirlo la presencia de personas extrañas.

Madrid 20 11'35 n.

Se ha recibido un despacho oficial de la Habana, dando cuenta de que han salido de aquel puerto los trasatlánticos «Gallart» y «Cheribón», conduciendo entre ambos 2100 repatriados.

El «Cheribón» irá á desembarcar en Valencia y el «Gallart» en Santander.

#### Últimas cotizaciones

##### VALORES PÚBLICOS

Madrid de 20 Diciembre

Interior	54'55
Exterior	59'70
Amortizable	66'30
Cubas 1886	50'80
Cubas Nuevas 1890	42'80
Banco de España	398'50
Tabacos	230'00
Francos	32'00
Libras	00'

